

## Journal de bord mars 2024

06 03

La journée commence par un peu de Country : Alan Jackson, Dolly Parton « I Will Always Love You » et le film « Walk The Line » retraçant le vie de Johnny Cash. L'art est une faculté : « Ce sont des surdoués ! ». Mais quelle est la différence entre surdoué et Asperger ? Asperger est une forme d'autisme, mais le sujet est compliqué ! L'hypersensibilité, la difficulté de rencontrer des gens avec qui partager ses facultés caractérisent souvent les doués, les artistes...

Finalement, la conversation s'est terminée par un constat : Ce début mars est comme un début de printemps, avec son rayon d'espoir...

07 03, pendant 1 h

Sous un air de musique Country, la phrase du jour vient de l'Est : Dans une interview, Poutine a déclaré « *La Belgique « est apparue sur la carte » grâce à la Russie* »<sup>1</sup>

- Ah bon, il raconte n'importe quoi !

- Non, je crois qu'il veut parler du fait que l'armée russe en 1812 a fait face à l'armée de Napoléon qui au final fut défaite !

- Ah, Poutine considère donc qu'il a participé à affaiblir le régime de Napoléon et ainsi permettre à la future Belgique de naître, libérée des attaques de la France ?

- Il y avait aussi les hollandais qui nous pourrissaient la vie.

- La coalition menée par Napoléon était composée de Néerlandais et d'Européens<sup>2</sup>

- C'est l'époque où les Grandes Puissances se faisaient la guerre, en partie sur ce territoire devenu la Belgique.

- Je crois que Poutine cherche de la reconnaissance.

- Oui, on peut comprendre, mais refaire l'histoire à notre époque, c'est ringard.

- C'est un peu comme ces gens qui critiquent le roi Léopold II pour le colonialisme et les esclaves.

- Qu'est-ce que les esclaves ?

- Ah ! Ce sont des gens qui furent obligés de travailler sous la contrainte, avec le risque de sanctions violentes, sans aucune liberté.

- C'était pour l'argent !

- Disons que le Zaïre colonisé, il a d'abord appartenu au roi, qui a investi sa fortune dans ce pays, avec quelques familles dont des industriels qui ont travaillé en Afrique. Le principe de l'esclavage en Afrique existait avant l'arrivée de ces belges. Une des problématiques est que les Africains vivaient comme des « chasseurs - cueilleurs » alors que les belges voulaient développer la région, construire des routes, des hôpitaux, des écoles comme les autres colonisateurs : les anglais, les français, etc. Les Africains n'étaient pas demandeurs. Ils avaient besoin de peu pour vivre. Ils ne voulaient travailler plus que le nécessaire à leur subsistance.

- Une fois de plus, les Européens se sont mêlés de tout !

- Effectivement, la culture du développement propre à l'Occident s'est imposée à des peuples qui n'en voulaient pas.

- C'est cela qui amena des guerres un peu partout : Par exemple, en Iran dont le Shah était ami avec l'Occident. Le développement des coutumes occidentales a déplu aux religieux, ce qui a engendré la révolution.

---

1 [La Belgique « est apparue sur la carte » grâce à la Russie, estime Vladimir Poutine \(lefigaro.fr\)](#)

2 [Campagne de Russie — Wikipédia \(wikipedia.org\)](#)

- La violence est partout : en Irak, en Syrie, en Ukraine ... On se demande comment faire la paix ?!
- Pour faire la paix, il faudrait admettre qu'un territoire conquis ne doit pas être rendu.
- Je ne suis pas d'accord !
- Pourquoi ?
- Parce que c'est donner raison aux agresseurs, aux colonisateurs violents, sans tenir compte des besoins humains des gens, de leurs diversités, de leur appartenance culturelle.
- N'est-ce pas aux peuples de décider ?
- Poutine a organisé des référendums.
- A voir s'ils n'étaient truqués...

En conclusion, l'Histoire nous révèle que la paix est trop souvent difficile à bâtir, mais n'edoit-elle pas être la priorité ?

13 03 2024 – Pendant 1h

- Nos gouvernants se présentent pour être nos représentants, et au final, ils servent leurs intérêts !
- Souvent je fais des votes « pour », mais à l'avenir je fais un vote « contre », pour changer les « affaires ».
- C'est comme au Moyen-Âge !
- Non, maintenant, on peut voter librement !
- Il faudrait tout virer, tout cramer !
- Mais mettre qui à la place ?
- Je ne sais pas, mais quand on est mauvais, on se fait virer !
- A notre époque, l'arme ultime, c'est le burn-out, le certificat médical, pas de se faire virer !
- Au final, la politique est-elle un travail , et si non, pourquoi les politiciens sont-ils payés ?
- Oui, c'est un travail, mais est-ce ou cela doit-il être une carrière, avec l'apparition de « familles », dynasties, alors qu'il y a des élections pour renouveler les politiciens.
- Un système d'argent pour l'argent, et pas pour le peuple ! Bref comme le moyen-âge !
- Devons-nous donc considérer l'argent comme le résultat du travail sachant qu'il est plus facile de gagner sa vie avec une politique proche du « marketing influence » ?
- ...
- Un bon politicien est celui qui serait capable de vivre avec un salaire équivalent à la moyenne, et d'être au service de la société, pas de profiter !
- Pour comprendre le vécu du peuple, ils ne devraient pas gagner plus que la plupart des gens.
- Tu n'es pas obligé de pondre un œuf pour apprécier l'œuf. Il y a des politiciens capables de prendre en compte des petites gens, malgré leur richesse..
- Non, mais déjà un droit de vote qui est une obligation, on peut se poser des questions à notre époque.
- A l'origine le but est de protéger les citoyens des pressions.
- ...
- Mais à notre époque le problème, ce sont les influenceurs.
- Déjà le terme « influenceur »<sup>3</sup> !
- Je ne voudrais pas que mes enfants se laissent influencer.
- Il faut leur expliquer comment ce système fonctionne.
- Comment est-ce qu'ils deviennent populaires ? Comment les gens se laissent influencer ?
- Les réseaux sociaux permettent de Booster, plébisciter par du financement...
- Les réseaux sociaux sont une sorte de théâtre. Les gens y parlent de leur vie ou de celle qu'ils se sont inventés.
- Au détriment de la vie réelle !

---

3 [https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/le-sens-des-mots/le-sens-des-mots-influenceur-un-anglicisme-au-service-du-marketing\\_4046131.ht](https://www.francetvinfo.fr/replay-radio/le-sens-des-mots/le-sens-des-mots-influenceur-un-anglicisme-au-service-du-marketing_4046131.ht)

- Les réseaux et les influenceuses dissimulent publicités, prostitution via sites payants, etc. C'est toxique pour les gens. <sup>4</sup>

...

- C'est déracinant ! C'est comme cette culture générale familiale, souvent transmise par la mère, et qui se perd.

- Je disais qu'il faut tout cramer, c'est mal dit, mais il faudrait « repiquer », replanter, remettre à plat et repartir à zéro.

- Non, pas tout cramer, il faut être comme le vent, faire pencher par là où c'est bon.

- Mais souvent à ma question « Qui peut faire quoi pour moi ? », je n'ai pas beaucoup de réponse...

15 03 2024

Un article presse fait réagir : Un propriétaire risque une amende de 250 euros / semaine si il continue à laisser son bâtiment abandonné<sup>5</sup>.

- Oui le propriétaire dispose de son bâtiment, mais il doit veiller à ce que son bien ne se dégrade pas, ne pourrisse pas, au sein d'une ville, de plus, au risque de nuire à la valeur immobilière moyenne de son quartier ! ».

- Il y a un manque de logement dans Dinant et en Wallonie !

- Heureusement, il y a des compromis possibles pour aider des propriétaires à restaurer leur bâtiment.

- Cela aiderait des sdf...

- Le lutte contre la pauvreté rencontre d'autres problèmes que celui des sdf ; il y a aussi des gens qui travaillent mais qui ne parviennent pas à s'en sortir, surtout quand il n'y a qu'un salaire...

26 03 2024 - Pendant 1h

Cette journée voit arriver un public plutôt féminin en quête de nourriture. Ce sont souvent les femmes qui cherchent des solutions pour leur famille. Ces dernières ont besoin d'un colis alimentaire. Elles s'excusent de ne pas savoir donner 50 cents. La fin du mois est difficile !

Au café papote, des jeunes parlent vacances ou contrôle en math pendant qu'un jeune ukrainien aide sa mère à comprendre le français à la boutique...

23 mars 2024 – Pendant 3 h

### « Quel Bouvignes pour demain ? » Réunion avec les habitants de Bouvignes



Dès 14 heures les invités arrivent à grands pas, regardent les photos des crues en 2021.

Ils sont motivés par la thématique, enthousiasmés par la promenade annoncée dans les flyers que nous avons distribués courant mars.

Certains viennent de Dinant ou des villages proches, sont conscients du sentiment d'abandon qui frappe les Bouvignois. Ces derniers ne sont pas venus en nombre. « Difficile de faire sortir les gens de chez eux », avait dit Monsieur le curé. Il a raison, mais n'est-ce pas un phénomène que l'on observe de plus en plus, un peu partout ?

<sup>4</sup> [Mi-porno, mi-réseaux sociaux : pourquoi les plateformes MYM et Onlyfans cartonnent chez les jeunes | Actu Bordeaux](#)

<sup>5</sup> [Namur : le propriétaire d'un logement inoccupé condamné par la justice après avoir été poursuivi par la Ville - L'Avenir \(lavenir.net\)](#)

La remontée du village - vers le ravin qui a débordé en 2021 - fut une remontée dans le temps. Les inondations de juillet 2021 ont accentué le sentiment des habitants de subir une lente descente vers l'oubli. Il y a manifestement, un désintérêt des gens tant au niveau politique - perçu comme inefficace - qu'au niveau de leurs possibilités d'implication dans l'élaboration de projets concernant le village.

Pendant que les plus braves remontait vers l'origine de l'inondation, d'autres ont fait café papote à la salle. Selon les plus âgés, l'esprit de clocher n'existe plus, particulièrement depuis l'avènement des réseaux sociaux. Les gens ne se mobilisent plus. D'après un participant, c'est parce qu'ils pensent qu'« il y toujours bien quelqu'un qui le fera pour moi ! ». Des participants déplorent que l'ancienne usine transformée en logements sociaux est « une citée-dortoir ».

Les promeneurs ont profité de la descente du village pour discuter en parcourant cette rue Cardinal Mercier qui fut un torrent en 2021. C'est un moment propice à la réflexion et au dialogue: « Une des problématiques, en plus de la paupérisation, est l'aspect administratif des initiatives qui rend les gens frileux. Ceux qui veulent s'impliquer ont rapidement l'impression d'être débordés ». Un autre participant estime que « Les gens ne veulent plus s'impliquer, en dehors de quelques « riches » qui veulent acheter les vieilles pierres de Bouvignes ! ».

Néanmoins, par delà l'incompréhension entre « riches et pauvres », « travailleurs et chômeurs », « anciens et nouveaux », quelques idées se dégagent de cette rencontre : se revoir à la conférence-débat le 27 avril à Wespin ; proposer un cantonnier ; demander un agenda des entretiens à effectuer par le service travaux de Dinant ; proposer aux gens de se rencontrer plus souvent lors d'activités de village, et non simplement sur les réseaux sociaux ; exiger le respect et l'entretien des chemins de l'eau : chantoirs, sources, réseaux, avec des débits d'évacuation suffisants...

[Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl](#)

## Invitation

### Conférence-débat

#### **Phénomène de crues éclair en milieu karstique**

*par Jean-Benoît Schram, spéléologue, Vice-président de la CWEPS*

Questions des participants suivies d'un débat sur la prévention

Clôture par un moment citoyen convivial

**Le samedi 27 avril à 14 heures à la salle le refuge à Wespin 5500 Dinant**

Une organisation de Dominos La Fontaine asbl  
Rue de la Station, 25/rez à 5500 Dinant  
[info@dominoslafontaine.be](mailto:info@dominoslafontaine.be)

Avec le soutien de



FÉDÉRATION  
WALLONIE-BRUXELLES